

México - Centralizar o Federar la educación y expulsar al gobierno de Michoacán por autoritario e incapaz

Por: [Pedro Echeverría V.](#)

Globalización, 08 de abril 2019

[Rebelión](#) 8 April, 2019

Región: [América Latina, Caribe](#)

Tema: [Educación](#)

1. Michoacán, el estado del centro de la República con más de 4.7 millones de habitantes, es como otros, uno de los estados con más riquezas naturales del país. Fue gobernado por Lázaro Cárdenas en los años treinta, por su hijo Cuauhtémoc en los setenta y por su nieto Lázaro en los años noventa.

Allí el PRD tuvo mucha presencia, por ello pudo decirse que es un estado progresista; sin embargo en los últimos años el PRI y el PAN alcanzaron regular presencia hasta que el PRI-PRD colocaron en la gubernatura a Silvano Aureoles Conejo. En los últimos 15 años Michoacán ha sido muy desgobernado, aprovechando esa realidad para que el narcotráfico crezca como nunca.

2. En Michoacán ha crecido mucho la lucha social con la presencia muy fuerte de la Coordinadora de maestros (la CNTE), de otras organizaciones sociales y en particular la lucha estudiantil encabezada por los estudiantes de la escuela Normal de Tiripetío. No podré olvidar que en la historia se ha subrayado las batallas en la Universidad Nicolaíta de los años sesenta. Por esa historia y realidades puedo comprender el crecimiento del narcotráfico y de los grupos armados legales de autodefensa. Pareciera que por eso Michoacán va de mal a peor con un gobierno corrompido del PRI-PRD que en vez de hacer todo para consolidarse, empeora con sus actos.

3. Me confundí con eso de la “federalización” de la educación de Michoacán. Sabía que el incapaz e irresponsable gobernador de Michoacán, el tal Aureoles Conejo, quería deshacerse de la responsabilidad del sistema escolar del estado que mal gobierna por no poder controlar a los más de 60 mil profesores; no pensé en que lograría fácilmente liberarse enjaretándose al gobierno federal. En México hay una oposición entre centralismo (control central) y federalismo (control por los estados de la federación). Lo que en Michoacán sucedió es que el gobernador del PRI-PRD le transfirió todo el gasto y sistema educativo al gobierno federal y este aceptó centralizarlo.

4. La escolarización nacional fue producto de la revolución mexicana, de la creación de la secretaría de Educación Pública bajo el mando de José Vasconcelos en 1921. Fue en este momento cuando se registró la centralización educativa con un intenso trabajo con gobernadores del país, porque la Constitución de la República reclamaba la descentralización. Así que la educación escolar vivió 71 años (1921-1992) totalmente

dependiente en lo económico y educativo del gobierno federal. Fue el gobierno de Carlos Salinas, con Ernesto Zedillo y mafia en la SEP, el que en 1992 decretó -mediante la "modernización educativa"- la descentralización.

5. Centralizada o descentralizada la escolarización (no le llamo educación) en México, ha marchado pésimamente mal por culpa de los gobiernos del PRI y el PAN, así como de los grandes empresarios y medios de información que siempre han estado al servicio de la clase dominante. Los cientos de miles de profesores -a pesar de los pocos críticos y dignos- han sido siempre "correas de transmisión" de la ideología de la clase dominante. Desafortunadamente, los profesores -así como todos los trabajadores- sólo han alcanzado la idea de luchar por salarios y condiciones vida. ¿Cuándo les llegará la idea de cambiar objetivos, planes y programas para beneficio del pueblo?

6. Si continuamos impartiendo contenidos educativos que vienen de la jerarquía autoritaria dominante, la educación seguirá siendo domesticación. Hacerse doméstico es -como los animales- aprender a obedecer, a disciplinarse, a someterse; lo contrario, es ser crítico, analítico, rebelde contra el poder, enemigo de la explotación y la desigualdad. ¿Cuántas veces los profesores -muy equivocados- nos hemos sentido poseedor de la verdad, los que mandan en la escuela, los amansadores de los estudiantes; pero al mismo tiempo cobardes para enfrentar a los de "arriba": gobiernos, autoridades educativas, inspectores y jefes?

7. Los gobiernos, de todas las ideologías capitalistas, buscan que los profesores no luchen, no protesten, que sólo se dediquen a cumplir con sus horas de clase en las aulas; sobre todo enseñando -de manera obligatoria- los programas que les ordenan. Los profesores, por el contrario, buscan liberarse de esas ataduras organizándose hoy con la Coordinadora (la CNTE) que lleva 30 años de vida luchando en las calles por sus derechos. Poseo la absoluta confianza en que la CNTE y sus casi 500 mil profesores (la tercera parte del Sindicato SNTE) saldrá al fin triunfador en esta batalla de sus 30 años de vida. López Obrador y sus seguidores seguramente entenderán que la CNTE es lo más sano y limpio de México, por ello debe respetársele (6/IV/19) ¡Que viva el Congreso Nacional de la CNTE!

Pedro Echeverría V.

La fuente original de este artículo es [Rebelión](#)

Derechos de autor © [Pedro Echeverría V.](#), [Rebelión](#), 2019

[Comentario sobre artículos de Globalización en nuestra página de Facebook](#)
[Conviértase en miembro de Globalización](#)

Artículos de: [Pedro Echeverría V.](#)

Disclaimer: The contents of this article are of sole responsibility of the author(s). The Centre for Research on Globalization will not be responsible for any inaccurate or incorrect statement in this article. The Center of Research on Globalization grants permission to cross-post original Global Research articles on community internet sites as long as the text & title are not modified. The source and the author's copyright must be displayed. For publication of Global Research articles in print or other forms including commercial internet sites, contact: publications@globalresearch.ca

www.globalresearch.ca contains copyrighted material the use of which has not always been specifically authorized by the copyright owner. We are making such material available to our readers under the provisions of "fair use" in an effort to advance a better understanding of political, economic and social issues. The material on this site is distributed without profit to those

who have expressed a prior interest in receiving it for research and educational purposes. If you wish to use copyrighted material for purposes other than "fair use" you must request permission from the copyright owner.

For media inquiries: publications@globalresearch.ca